

JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### PLEBISCITO EN EL MARQUÉS

#### **RENUEVA CALZADA SERVICIO DE LIMPIA**

Por Redacción

Poniendo por encima de todo la voluntad de los habitantes de El Marqués, quienes el pasado 16 de octubre votaron por la no concesión del sistema de recolección de basura en el plebiscito, Mario Calzada Mercado anunció que se mejorará el sistema de recolección municipal con la inyección de 20 millones de pesos en equipo para el área de servicios públicos municipales. Lo anterior, lo anunció durante la entrega de tres camiones tipo castor y tres camionetas compactas. “Hoy es un día muy importante para la administración, porque no es una simple entrega, hay una historia atrás de esto, ofrecimos antes de estar en el cargo que los íbamos a escuchar, y por eso llevamos a cabo un plebiscito para conocer su opinión. Tras el resultado, nosotros decidimos hacer un plan en donde no podíamos fallarle a los ciudadanos, elaboramos un plan, en esos días creíamos que nos íbamos a endeudar, pero gracias a que hemos sido austeros desde el primer día de la administración y hemos sido cuidadoso con transparencia, con corrupción que tanto lastima a los ciudadanos”. Dentro de las medidas que implementará el Municipio de El Marqués para lograr el gasto eficiente de los recursos, se contempla la unidad de transferencia. Con ella, se pretende ahorrar combustible y reducir el mantenimiento en los castores. Se informó que la unidad de transferencia la edificarán en la comunidad La Griega, donde se congregarán los camiones que prestan servicio a las comunidades y de ahí, los desperdicios serán trasladados al depósito final. “De esa forma somos más eficientes, ahorramos en combustible, mantenimiento y hacemos que rindan más los camiones y dar así un mejor servicio para los ciudadanos”. Cabe recordar que en el plebiscito, avalado por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** participaron 13 mil 266 habitantes de El Marqués. En aquella jornada, 7 mil 932 votaron por el “NO” y 5 mil 334 dieron su aval para concesionar el servicio. El Consejo General del órgano electoral aseguró en aquel ejercicio que el plebiscito era indicativo al haber alcanzado una votación del 13.9 por ciento de los 95 mil 414 ciudadanos que están registrados en la Lista Nominal de Electores del municipio de El Marqués. A diferencia de la capital, que preside Marcos Aguilar y del Municipio de Corregidora, gobernado por Mauricio Kuri, la administración de Mario Calzada fue el único Gobierno que puso a consideración de la ciudadanía una acción tan trascendente como la de ceder a una empresa una función que por ley le corresponde al Ayuntamiento. (PA, principal y 2)

### COLABORACIÓN

#### **TEMAS CONSTITUCIONALES “MITO”**

Por Luis Octavio Vado Grajales

Los humanos somos seres simbólicos. Vemos algo que nos atrae y buscamos un trasfondo más allá de lo que captan los sentidos, así, al trueno o al fuego lo explicamos por medio de los dioses, el matrimonio lo realizamos mediante rito solemne y utilizamos ciertas ropas para simbolizar alegría o tristeza. La vida política está marcada de estos símbolos. Y los constructores de la historia lo saben muy bien. Así, la historia mexicana está jalonada de hechos que se han simbolizado en imágenes, baste recordar los libros de nuestra mocedad, en la que se estimulaba la imaginación y el patriotismo con modelos heroicos, tal como hicieron los romanos con los triunfos en que sus generales presentaban los despojos de los vencidos, para gloria propia y de Roma. Recordamos así a Hidalgo, pintado como un hombre viejo calvo y canoso, pero fuerte y enarbolando el pendón guadalupano. Juárez adusto y vestido siempre formal (¿se imagina una selfie de un Juárez sonriente, con el cabello alborotado y departiendo con

**JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017**

su buen amigo Lafragua?) Díaz siempre en pose de Don Porfirio, y Cárdenas en su característica pose que alguno definió como “esfinge michoacana”. Así como sucede con las personas, pasa con los acontecimientos. Si usted acude a eventos oficiales, sabe que hay fotos formales en las que todos los que son algo que merezca aparecer en las gráficas, se forman en fila sonriente o adusta (según el caso y el temperamento) para los fotógrafos. Justo así le sucedió a la Constitución mexicana, que acaba de celebrar su centenario. Decía el presidente Adolfo Ruiz Cortines (profundo conocedor de estos temas, pues para remarcar su autoridad se presentaba en invariable traje oscuro y corbata de moño, no por ser el primer hípster de la política, sino para remarcar con austera vestimenta y anacrónica corbata, la elevación e importancia de su cargo) que el patriotismo es una religión cívica; y en tal sentido requiere de sus figuras dignas de respeto y aprecio. Así pasó con la Constitución nacional. Se construyó alrededor de la carta queretana un discurso que la legitimaba, y que por su conducto, legitimaba a los gobiernos posteriores. Se partió de afirmar que era la plasmación de los ideales construidos desde la independencia, que encarnaba a la vez las luchas liberales y la segunda independencia ante los franceses. También que, al contener las cláusulas de justicia social reclamadas en la revolución, era el documento que sintetizaba la historia nacional y el camino que los mexicanos queríamos seguir en el futuro. Un proyecto único (por no haber alternativas y por unificador) de nación. Así la Constitución de 1917 se convirtió en un mito fundacional del México moderno. Una especie de acta de nacimiento a la vez que un legítimo orgullo por las luchas plasmadas en la misma. En términos de esa religión cívica de Ruiz Cortines, se tornó el libro sagrado que, aunque modificable, encerraba en sí todas las respuestas para los males de la sociedad. Mito y Constitución van de la mano en nuestra historia. Muchos de los actos de conmemoración, que en su solemnidad y uso de reliquias recuerdan a los actos de fe religiosa, nos recuerdan ese valor simbólico, que está presente en la discusión sobre su reforma o sustitución. (AM, 9)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### **HAY SIN RENOVAR 38 MIL CREDENCIALES DE ELECTOR**

Por Gustavo López

Hasta el 31 de enero del presente año, aún faltaban por renovarse 38 mil 469 credenciales con terminación 15. María del Refugio García López, vocal ejecutiva de la Junta Local del INE, explicó que en diciembre de 2016 la cifra era de 40 mil plásticos sin renovar. Cabe señalar que estas ya no son válidas para los procesos electorales, ni como medio de identificación en bancos (...) García detalló que el padrón electoral en el estado es de un millón 497 mil 376 personas, mientras que la lista nominal tiene inscritos un millón 469 mil 224 ciudadanos, de los cuales 762 mil 557 son mujeres. (AM, 6)

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: TEMEN REPATRIACIÓN; ALCALDESAS SE PREPARAN PARA DEPORTACIONES**

Por Patricia López

Las presidencias municipales de Pedro Escobedo y Huimilpan se preparan para los posibles casos de deportación por la nueva política de Estados Unidos, pero ven con temor el regreso de los migrantes, ya que tan sólo Pedro Escobedo estima que tiene tres mil connacionales en aquel país y en Huimilpan, el año pasado, “se movieron” cien millones de pesos en el municipio por las remesas. Por separado, ambas alcaldesas buscan posibles soluciones en los apoyos del gobierno estatal y el federal. La presidenta municipal de Pedro Escobedo, Beatriz León realiza gestiones entre las empresas para realizar contrataciones de migrantes y con el Servicio Nacional de Empleo para darle un seguro de desempleo, de alrededor de cuatro mil pesos, a cada queretano deportado. (DQ, principal)

JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017

## **AM: PREPARAN GASOLINEROS REDUCCIÓN EN VENTAS**

Por Adrián Quino

Una disminución de entre 10 y 15 por ciento han reportado las ventas de las gasolineras en Querétaro, reconoció el gerente general de la Unión de Gasolineros de Querétaro, Enrique Arroyo Enzástiga, esto debido al incremento que tuvieron los combustibles al inicio de año y a una posible tendencia a utilizar medios alternativos de transporte. La baja de ventas se dio en la cantidad de litros que en promedio despachan las estaciones de servicio, pues cuando se vendía un promedio de 300 a 350 mil litros mensualmente, la cifra cayó hasta los 280 mil litros. (AM, principal)

## **CQ: REGRESAN \$3 MILLONES AL ERARIO, TRAS FRAUDE**

Por Andrea Martínez

Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, confirmó que 3 mdp pagaron al gobierno por daño al erario ex servidores públicos que fueron detenidos y encarcelados por el delito de fraude. (CQ, principal)

## **EUQ: INFONAVIT DARÁ 15 MIL CRÉDITOS A EMPLEADOS**

Por Lorena Alcalá

Ricardo Alegre Bojórquez, Delegado del Infonavit en Querétaro, informó que por el tipo de empresas asentadas en el estado, 40% de los créditos que otorga el instituto se colocan en la población con un sueldo promedio por arriba de 10 salarios mínimos. (EUQ, principal)

## **N: VIVA Y CAMBIANTE**

Por Manuel Paredón

El Presidente Municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, acompañado de Juan Carlos Padilla y el General Carlos César Gómez López, Comandante de la 17 /a Zona Militar, inauguró en la Alameda Hidalgo, la exposición Gráfica-Histórica “La Constitución de 1917, Fundamento de las Instituciones del País”. (N, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **PANCHO ASISTE A PALACIO NACIONAL CON PEÑA NIETO**

La inauguración de la exposición “Constitución Mexicana 1917-2017: imágenes y voces” fue encabezada por el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, quien estuvo acompañado del gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. (DQ 1, N 1, EUQ 2, M 33)

### **IMPACTA A QUERÉTARO RECORTE AGROPECUARIO**

Tonatiuh Cervantes Curiel, titular de la SEDEA, informó que Querétaro fue uno de los estados más afectados con los recortes en materia agropecuaria en el PEF 2017, pues recibió de forma inicial 80 mdp menos que el año pasado, lo que representa una disminución del 37.5% (CQ 5, N 2)

### **QUE MUJERES EJECUTIVAS GANAN MÁS QUE LOS HOMBRES**

Por Laura Banda

En Querétaro las mujeres que ocupan puestos de nivel ejecutivo ganan más que los hombres con alrededor de 3 mil pesos más de un sueldo que oscila entre 20 y 25 mil pesos, declaró el secretario del Trabajo, José Luis Aguilera Rico. (DQ, 8)

**JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017**

## **AVANZA AGENDA DEL IQM, QUE BUSCA PREVENIR VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES**

El IQM, en 2016, logró avanzar al 100 por ciento en el Subíndice de Eficacia en la agenda estatal de prevención y atención de la violencia contra las mujeres; este proceso de evaluación se llevó a cabo de manera conjunta con todas las Instancias de Mujeres en las Entidades Federativas y el Instituto Nacional de Desarrollo Social. (AM 5, N 5)

## **AUMENTÓ REGISTRO DE DELITOS NO LA INSEGURIDAD: J. MARCOS**

Por Tina Hernández

El aumento del 30 por ciento en el registro de delitos del fuero común en Querétaro se debe a la confianza ciudadana, pues no significa un incremento en la inseguridad, sino en la confianza de las víctimas para denunciar; aseguró el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Juan Marcos Granados Torres. (N, 6)

## **YA SON 7 MUERTOS POR INFLUENZA**

Por Daniel Peña

Ya son 89 los casos de influenza y siete las personas que han fallecido en Querétaro, por lo que será importante redoblar esfuerzos en el tema de prevención, señaló el secretario de Salud, Alfredo Gobera Farro. (PA, 1)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **PODRÍA NO EXISTIR EQUIDAD DE GÉNERO EN MESA DIRECTIVA**

Por Irán Hernández

Este 28 de febrero vence el periodo de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura de Querétaro, presidida por el panista Gerardo Ángeles Herrera, sin embargo no está garantizado que este órgano pueda ser ocupado por una mujer, aunque diversos actores piden equidad de género. El presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura, Gerardo Ángeles Herrera puntualizó que no es obligatorio que una mujer presida el órgano que actualmente encabeza. (CQ, 3)

### **PRESIDENCIA DEL LEGISLATIVO, TEMA DE CAPACIDAD NO DE GÉNERO: GAH**

Por Leticia Jaramillo

La renovación de la directiva de la Legislatura del Estado a fines de este mes es un tema de capacidades más que de género, declaró el diputado Gerardo Ángeles Herrera, quien señaló que no necesariamente la presidirá una mujer, pero la decisión se tomará democráticamente. En entrevista por separado, el coordinador del grupo legislativo del PRI, Mauricio Ortiz Proal, declaró que si la mayoría de los diputados del Congreso del Estado son mujeres, sería inevitable que una de ellas lo presida. (N, 3)

### **PREPARAN “RELEVO” DE GERARDO ÁNGELES H.**

Por Diego Rodríguez

La junta de coordinación política de la LVIII Legislatura local, entró en pláticas para abordar el tema del diputado que habrá de suplir a Gerardo Ángeles en la presidencia de la Mesa Directiva del Congreso del Estado. Así lo dio a conocer Antonio Rangel Méndez, presidente de dicha junta, quien indicó que existen “altas posibilidades” de que una mujer encabece el máximo órgano legislativo en el estado. (AM, 9)

JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017

## **RECIBEN QUEJAS POR LA PRESENCIA DE “HALCONES”**

Por Patricia López

Existe una percepción ciudadana de inseguridad por la presencia personas que “sólo caminan” o están todo el día en la calle y que la gente califica como “halcones”, reconoció el diputado local Gerardo Ángeles Herrera. Señaló que esta es una queja ciudadana que se presenta en el V distrito, al que él representa, y en otras zonas del estado, por lo que ya hubo una intervención de la Fiscalía y de las autoridades de seguridad para tomar los datos de esas personas “que andan vagando aparentemente sin quehacer en la calle”. (DQ, 1 y 3)

## **VEGA DE LA ISLA, RINDE SU PRIMER INFORME DE TRABAJO**

Con la promesa de que no le va a fallar a los ciudadanos en atención a personas vulnerables, el diputado local Carlos Vega de la Isla rindió su primer informe de trabajo, en el que destacó siete iniciativas de ley y dos exhortos. En el Teatro Rosalío Solano, resaltó su trabajo en materia de protección civil y desarrollo social, mediante iniciativas que elevan la seguridad en el traslado de combustibles y el incentivo a empresas que contraten a personas con discapacidad. (DQ web, AM 8, CQ 3)

## **PRESENTARÁN INICIATIVA DE GOBIERNO ABIERTO**

Por Patricia López

La Comisión de Participación Ciudadana de la Legislatura local aprobó una carta de intención para participar en el ejército de gobierno abierto co-creación desde lo local, con la Asociación Civil Fundación Merced y la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública (Infoqro) para trabajar de manera conjunta la iniciativa de ley que fortalezca la participación ciudadana y las organizaciones de la sociedad civil. (DQ, 10)

## **SESIONARÁ LEGISLATURA EN CENTRO DE CONGRESOS**

Por Diego Rodríguez

La próxima semana, el pleno de la LVIII Legislatura del Estado sesionará en el Querétaro Centro de Congresos (QCC), con el objetivo de rendir homenaje a las Fuerzas Armadas de México, toda vez que en ese lugar se realiza una exposición que enaltece la labor de dicha organización, adelantó el diputado Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado. La fecha tentativa es el 16 de febrero. (AM, 9)

## **DESPLEGADO GRUPO PARLAMENTARIO PRI**

Los diputados federales y locales priístas de México respaldamos absolutamente al Jefe del Estado Mexicano, el Presidente Enrique Peña Nieto, y apoyamos su planteamiento patriótico, responsable, solidario e inteligente. Coincidimos con él en que el respeto a la soberanía de los países es un elemento esencial de la armonía entre las naciones. (...) Nos comprometemos a intensificar el diálogo con la Cámara de Representantes de EEUU y la Cámara de los Comunes de Canadá; con órganos e instancias legislativas de los estados provincias y territorios de esos países; con las organizaciones de la sociedad civil; empresarios y trabajadores, estudiantes (...) Entre los firmantes por Querétaro, el Dip. Hugo Cabrera y el Dip. Mauricio Ortiz. (PA, 4)

## **MUNICIPIOS**

### **INAUGURAN MUESTRA DE LA CONSTITUCIÓN DE 1917**

La población merece conocer qué hacen sus instituciones de gobierno, cuál es su historia y cómo han evolucionado, la constitución es el origen, las instituciones el medio y el bienestar de la ciudadanía y desarrollo del país, la meta permanente, señaló el coordinador del Gabinete Federal en Querétaro, Juan Carlos Padilla Aguilar, en el marco de



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

**JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017**

la inauguración de la exposición gráfica-histórica “La Constitución de 1917, fundamento de las instituciones del país”, que permanecerá hasta el 8 de marzo en las rejas de la Alameda Hidalgo, para conmemorar el Centenario de la promulgación de la Carta Magna. (DQ 7, AM 7, N 1, EUQ 3, N 4, PA 1)

## **MARCOS AGUILAR ENTREGA PARQUE LINEAL**

El presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega hizo entrega del Parque lineal de avenida Constitución, en la colonia Desarrollo San Pablo II, donde anunció que este año llevarán a cabo la recuperación de 189 espacios públicos. El alcalde indicó que la recuperación de este espacio público, que antes se encontraba en estado de abandono, se realizó con inversión de ocho millones 853 mil 306 pesos, en beneficio de cinco mil personas de la zona. (DQ 1 y 2, AM 5, N 3)

## **PIDE MAV MENOS QUEJAS Y MÁS PARTICIPACIÓN**

Por Alejandra Cueto

Marcos Aguilar, presidente municipal de Querétaro, invitó a la ciudadanía a colaborar con el gobierno de la capital para lograr propósitos comunes, “dejando de quejarse y contribuyendo”. Señaló que cada vez más gente se suma, por ejemplo, pagando su Impuesto Predial, el cual se traduce en servicios. (CQ, 3)

## **REVIRA MUNICIPIO A CEA, DEBE MENOS**

Rubén Álvarez Lacuma, secretario de Finanzas en la capital, informó que el adeudo del municipio con la CEA es de 5 millones 815 mil 690 pesos y no de 16 mdp, como lo señaló el Vocal Ejecutivo, Enrique Abedrop Rodríguez. (CQ 5, DQ 2, AM 4, N 5, EUQ 3)

## **RECAUDACIÓN DE IMPUESTO PREDIAL INCREMENTÓ 15%**

Al cierre del mes de enero, el municipio de Querétaro logró una recaudación de 565 millones de pesos por concepto del pago del impuesto predial, informó el secretario de Finanzas, Rubén Álvarez Lacuma. En rueda de prensa, el funcionario informó que al día de hoy se ha recaudado un 15 por ciento más que en el mismo periodo del año anterior, cuando ingresaron 492 millones de pesos. (DQ 1 y 3, AM 4, CQ 2, EUQ 3, PA 1)

## **¡PREPÁRENSE!.. HABRÁ CIERRE DE CALLES A PARTIR DE MAÑANA**

El municipio de Querétaro, informa que con el objetivo de mejorar la infraestructura pluvial, se realizará el cierre parcial en varias calles de la ciudad del 9 de febrero al 28 de mayo, para mitigar el impacto de la próxima temporada de lluvias. El Programa de Infraestructura Pluvial comprende los siguientes puntos: en la delegación Centro Histórico serán intervenidas avenida Ignacio Zaragoza (entre la calle de Ignacio Allende y Corregidora); la carretera 57 (Frente al Papanoa) Col. Las Misiones; la avenida Luis Pasteur, colonia Valle Alameda; y las calles José Ma. Pino Suárez y Nicolás Campa (Centro de Salud). Además de la calle Manufactura 4 (entre fraccionamiento Quinta Laborcilla y Claustros del Parque); las calles Mar Mediterráneo y Corregidora Norte, colonia Rinconada Álamos; y la colonia Los Molinos II sección. (DQ 2, AM 5, CQ 4, N 5)

## **SACAN 10 Y... LOS MANDAN A VOLAR**

El alcalde de Cadereyta, León Enrique Bolaño Mendoza cumplió el compromiso de llevar a volar a niños destacados en calificaciones y conducta de las comunidades de Boyé, Dethiga, Villa Guerrero, San Javier, Dethigá y Mintehé. Con permiso de los maestros y padres de familia se beneficiaron seis niños: uno de cada grado de las escuelas primarias de las escuelas 16 de Septiembre de Boyé, Melchor Ocampo de Villa Guerrero, Juana de Asbaje de San Javier, Isauro Anaya de Dethigá y la primaria Vicente Guerrero de Mintehé. (DQ), 1 y 4)

JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017

## **EL MARQUÉS AMPLIARÁ RECOLECCIÓN DE BASURA**

El alcalde de El Marqués presentó la primera etapa de Mejoramiento del Sistema de Recolección de Basura, gracias al cual se logrará ampliar la cobertura a más del 90 por ciento, mientras que actualmente es del 70 por ciento. Acompañado del diputado local Mauricio Ortiz Proal, así como de la presidenta del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia, Lorena Regalado de Calzada, regidores y miembros del gabinete, argumentó que mejorar el sistema de recolección es un tema de congruencia y que en La Griega se construye también una unidad de transferencia, que servirá para dejar de realizar varias vueltas a relleno sanitario cercano a Ezequiel Montes, pues se enviarán diferentes cargas en un solo viaje (...) Recordó que el 16 de octubre del 2016 se llevó a Plebiscito la posibilidad de concesionar el servicio de recolección, con el propósito de brindar un mejor servicio y que, tras la negativa, el ayuntamiento estudio la forma de solventar el gasto y ser más eficiente. “Llevamos a cabo un plebiscito en un acto de congruencia, en el que quisimos que fueran los propios ciudadanos los que decidieran y los que opinaran acerca de un tema tan importante para la vida de un municipio... decíamos que efectivamente, a lo mejor nos íbamos a tener que endeudar, porque las finanzas estaban complicadas pero, gracias a que hemos sido responsables... empezamos a ser austeros desde el primer día de la administración”. (DQ 1 y 4, AM 6, CQ 19, PA 1, EUQ 4, N 1 y 6)

## **CORREGIDORA EN CONDICIONES DE ALBERGAR AL NUEVO HOSPITAL GENERAL**

El municipio de Corregidora estaría en condiciones de albergar al nuevo Hospital General que este año pretende construir el gobierno del estado con inversión de 500 millones de pesos. De acuerdo al presidente municipal de esa demarcación, Mauricio Kuri González, para este proyecto se ha contemplado dentro de su posible ubicación a Corregidora, municipio que incluso ya ha presentado algunas opciones de predios. (DQ 7, AM 8, CQ 17, N 1 y 8)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **CONFRONTAN ANTORCHISTAS A GUSTAVO NIETO CHÁVEZ DURANTE SU CONFERENCIA**

Manifestantes pertenecientes a la agrupación Antorcha Campesina irrumpieron en la rueda de prensa que ofrecía la SAGARPA en el Restaurante 1810 de la Plaza de Armas. Afuera del lugar increparon a Gustavo Nieto delegado en Querétaro de esta instancia y le reclamaron la falta de compromiso y la no aplicación de apoyos para su causa. Ante el discurso de los manifestantes que interrumpía la rueda de prensa el delegado salió a recibirlos y a charlar con ellos sobre este tema. Los campesinos ante la prensa hicieron los reclamos a los que Gustavo Nieto contestaba. El delegado señala que los trámites no están completos y que en algunas ocasiones esa es la razón por la que el recurso no se ha entregado. (PA 2, INQRO, CQ 4, DQ 7)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q “SENCILLO”**

Por Adán Olvera

Aparentemente le fue más fácil al municipio de El Marqués, comprar camiones para la recolección de basura, que armar una concesión y dejar a sus gobernados con un mal sabor de boca, con la entrega del servicio. Ayer mientras entregaba equipo para la recolección de basura municipal, Mario Calzada Mercado recordó que en octubre del año pasado realizó un plebiscito para consultar a los ciudadanos la posibilidad de concesionar el servicio; sin embargo, los habitantes de aquel municipio tuvieron la oportunidad de opinar y decidieron por un rotundo NO. Fue entonces que las autoridades tuvieron que optar por otro camino y sacar los recursos propios para poder otorgar este servicio y hacer las inversiones necesarias para los ciudadanos que pagan sus impuestos. Al contrario de otros

**JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017**

municipios en la demarcación piensan en construir en centro de transferencia en La Griega para brindar en este espacio el servicio de mantenimiento y limpia de los camiones de recolección de basura; compraron en El Marqués, tres camiones compactadores de 21 y tres camionetas compactadoras de 10 yardas con inversión de 7.6 millones de pesos, con dinero municipal. El Marqués lo necesitaba porque colonias como La Pradera, Los Héroes, Paseos del Marqués, Hacienda La Cruz y Ciudad Maderas, tienen hoy un deficiente sistema de recolección que espera cambiar de una vez. De Rebote. La Comisión Estatal de Aguas (CEA) también le permitirá a particulares pagar con trabajos de obra, proyectos y otras alternativas a los deudores particulares, así como hace con instituciones que deben el servicio de agua potable ¿Es pregunta? (DQ, 5)

## **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Venegas Ramírez

Resbalón. No me voy a caer, ¡aunque quieran!", así respondió Marcos Aguilar Vega a la recomendación de que no se fuera a tropezar en la fuente de la Alameda Hidalgo, luego de la inauguración de la Exposición del Gobierno Federal. "No se vaya a caer", le alertó nuestro director general. "No me voy a caer, ¡aunque quieran!", reviró con el sentimiento a flor de piel, esa que decía tener muy dura. La verdad es que el presidente municipal de Querétaro ha estado bajo fuego de la opinión pública a partir de sus controvertidas decisiones, particularmente la de las concesiones del servicio de limpia, parquímetros y bicicletas. Sobre este último negociazo acaba de tener una discusión con los editores de "Libertad de Palabra", asegurando que el Municipio no va a invertir nada, pero sin explicar que los ciudadanos serán, al final de cuentas, los que paguen el pato con la renta de las calles. Por no hablar ya de la renta del helicóptero con sobreprecio, la onerosa pintada de puentes o el "arreglo" de la Alameda y de las calles del Centro Histórico. Tan intensa ha sido esta primera mitad de trienio de Aguilar, que ya hasta destacados personajes de Acción Nacional, antiguos aliados suyos, como Armando Rivera Castillejos y Gerardo Cuanalo, han estado cuestionando sus decisiones y la opacidad de los contratos. Y es que en el PAN ya se dieron cuenta del costo político de respaldar al alcalde vendedor que, además, quisiera reelegirse o, en una de esas, buscar la candidatura al Senado de la República, cuando en la Casa de la Corregidora tienen otros proyectos. A saber: Luis Bernardo Nava para el Centro Cívico y Mauricio Kuri para la Cámara Alta. Porque, al final del día, Marcos no cuenta ya ni con su antiguo jefe, Armando Rivera, dispuesto a apoyar a Gerardo Cuanalo o Lupita Murguía, sus compañeros diputados federales. Tal vez por eso anda tan sensible. Y tan ocupado que ayer llegó tarde a la inauguración de la expo federal, haciéndose esperar por los jefes de los Poderes Legislativo y Judicial, el Comandante Militar, los 38 delegados federales, invitados especiales y escolares. Fue Marcos el último en llegar y el primero en retirarse cuando todavía los representantes de las Secretarías explicaban la historia y tareas de sus dependencias, frente a las rejas de la Alameda. Sin más, el edil se despidió repentinamente, trepando en una camioneta, de la que a la vueltecita saltó a una motocicleta. Y ya no hubo forma de insistirle en que tenga cuidado, porque su respuesta es: "No me voy a caer, ¡aunque quieran!". -LA CARAMBADA- Desaire. Por cierto, el Ejecutivo del Estado no envió representante a la Expo del Gobierno Federal, a pesar de estar los jefes del Legislativo y Judicial, el Comandante de la XVII Zona Militar y todos los delegados. Que porque era un acto de Marcos en la Alameda, territorio municipal, dijeron. ¡Porca miseria! -OÍDO EN EL 1810- Sí se pudo. A diferencia del Municipio capitalino, en donde las cosas se hacen por capricho del alcalde, en El Marqués se presentó ayer el renovado sistema de recolección de basura, diseñado a partir de que la ciudadanía rechazó la privatización. Nuevos camiones, adquiridos con ahorros, han comenzado a atender a la población. Y todo con recursos propios, sin renunciar a una de las principales obligaciones del Ayuntamiento. Mario Calzada pone la muestra. - ¡PREEEEPAREN!- Escandalera. Antorchistas le echaron a perder su conferencia de prensa al delegado de la Sagarpa, Gustavo Nieto Ramírez, al reclamarle la falta de insumos que no ha entregado su dependencia para la siembras de por lo menos 300 agricultores distribuidos en el territorio queretano y que, dicen perder más de 5 mil pesos por

**JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017**

hectárea. Roberto Miguel Tinoco Sánchez, representante del movimiento antorchista, acusó a Gustavo Nieto Chávez de no llevar a cabo la entrega de los fertilizantes, que asciende a más de 2 millones de pesos. La dirigencia expone que Antorcha Campesina gestionó apoyos para mil hectáreas que benefician a poco más de 300 agricultores, pequeños campesinos que viven en el semidesierto y en el resto del estado de Querétaro, ya que sus parcelas son de temporal muy pequeñas. La pobreza es parte de su método de cultivo, y entonces con Antorcha Campesina se gestionan recursos para dotar de fertilizantes a mil hectáreas conforme a un acuerdo parcial de atención. “Y es la fecha en que ese recurso, que además fue etiquetado por los diputados federales del movimiento para que vía Sagarpa se dotara de ese fertilizante a los agricultores, no ha llegado”. En su cuenta de Twitter, el dirigente estatal de Antorcha, Jerónimo Gurrola Grave, se quejó de un exabrupto del delegado de Sagarpa, que los llamo hijos de p... ¿Y yo por qué?: Que no se puede ir por la vida de muertito, lo comprobó este miércoles el delegado de la Sagarpa, Gustavo Nieto Chávez, ante las protestas de los antorchistas, ayer afuera de Chucho el Roto. FOTO: VÍCTOR POLENCIANO -¡AAAPUNTEN!- Otra de Aguilera. Desde fines del año pasado debió lanzarse la convocatoria para elegir representantes de los trabajadores ante el Tribunal de Conciliación y Arbitraje. Eso no ocurrió y la autoridad se tomó la facultad de nombrar unilateralmente haciendo a un lado a los sindicatos. En esa circunstancia podrían ser nulas todas sus acciones. Qué grave. -¡FUEGO!- Tic tac. De hoy en ocho, el jueves 16, rendirá su Informe el rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, en nuestra Plaza de Armas, como lo acordó el Consejo Universitario para exigir al Gobierno el cumplimiento de los recursos presupuestales ofrecidos. ¡Bolas! (PA, 5)

## **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

ADEUDAN 17 MUNICIPIOS. Salvo SAN JUAN DEL RÍO, los restantes municipios del estado tienen cuentas pendientes con la Comisión Estatal de Aguas. Según el vocal, ENRIQUE ABEDROP, suman 20 millones de pesos los retrasos en pagos. Y esto sinceramente es inexplicable, cuando son los propios alcaldes quienes presionan a la ciudadanía para el pago del Predial. ¿Y dónde queda el dinero? Agua de la CEA, luego escasea. (PA, 1)

## **BAJO RESERVA**

Cosmos comienza a hacer historia. Con resultados satisfactorios, nos dicen, se llevó a cabo la primera audiencia de juicio oral en la tercera gradualidad (Querétaro, Corregidora y El Marqués) del NSJPA, que fue implementada bajo modelo Cosmos. (...) Con base en una adecuada litigación así como la presentación de elementos probatorios contundentes, la FGE, nos comentan, obtuvo fallo condenatorio para una persona imputada de hechos delictivos. Le llovió a Gustavo Nieto. Nos comentan que cada vez es más difícil cubrir las ruedas de prensa que se realizan en el restaurante 1810, ya que de por sí el lugar es pequeño y a ello se le suma que ha crecido muy rápido el número de reporteros. Ayer, nos dicen, le tocó dar conferencia ahí al ex presidente municipal de SJR y actual delegado de la Sagarpa, Gustavo Nieto, quien además de resistir filosas preguntas sobre los escándalos de corrupción que lo envuelven, también padeció, durante su comparecencia frente a los medios, la manifestación de Antorcha Campesina, organización que le reclamaba la falta de entrega de apoyos para la compra de fertilizantes que no fueron entregados durante 2016. (EUQ, 2)

## **ASTERISCOS**

Nos comentan que brilló por su ausencia de Guillermo Vega, SJR, durante la visita que la subsecretaria de la Sagarpa, Mely Romero, realizó ayer por el estado de Querétaro. La funcionaria federal fue bien recibida en los municipios de Corregidora, por Mauricio Kuri y Pedro Escobedo por Beatriz León, quienes se tomaron la cortesía de darle la bienvenida personalmente y agradecer la inversión bipartita de 45 mdp que realizan la federación y el

**JUEVES 9 DE FEBRERO DE 2017**

Gobierno del Estado (por partes iguales) para beneficio del campo queretano. Asistieron diputados federales y locales, funcionarios de gabinete estatal... pero de SJR... ni un representante del ayuntamiento. BAJA AFLUENCIA. Baja fue la convocatoria de la asamblea que realizó el SUPAUAQ, encabezado por el maestro Saúl García, pues de un universo de más de mil 700 profesores, solo acudieron 200, aunque en un inicio sólo contaron a 100, quienes poco a poco fueron abandonando el recinto tras una hora de sesión. CONTARINFORME. Lo interesante vino al momento de hablar de las cuotas sindicales, cuando el maestro Pedro Morales, 'bajita la mano', les dijo a los profesores que aportaban o perdían sus derechos sindicales, lo cual no fue bien visto por los presentes, en su mayoría jubilados, ante esta respuesta, el maestro Saúl García tomó de nuevo la palabra para anunciar un contrainforme, el cual se realizará durante el quinto informe del rector de la UAQ, GHR, el próximo 16 de febrero en Plaza de Armas, para el cual, dijo, se tiene el apoyo de la Unión Nacional de Trabajadores, así como de sindicatos nacionales. (AM, 1)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	AMX: AMEALCO.MX
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	ARM: ARGÓN MÉXICO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	AC: ACONTECER
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	CyP: CIUDAD Y PODER
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	CI: CÓDICE INFORMATIVO
EM: EL MOSQUITO		DR: DIARIO ROTATIVO
EE: EL ECONOMISTA		EXM: EXPRESS METROPOLITANO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		EQ: EXPRESO QUERÉTARO
R: REFORMA		IN: INQRO
LJ: LA JORNADA		IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
E: EXCÉLSIOR		LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
LAP: LA PRENSA		PI: PODER INFORMATIVO
		Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
		RQRO: REQRONEXION
		SB: SEMANARIO BITÁCORA
		SQ: SEXENIO QUERÉTARO
		SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
		LVQ: LA VOZ DE QUERÉTARO

■ EL MARQUÉS

# Inyectan 20 mdp a servicios

Al señalar que respetará la voluntad de los marquesinos, Mario Calzada entregó nuevas unidades recolectoras del servicio de recolección

## FERNANDO VENEGAS RAMÍREZ

Poniendo por encima de todo la voluntad de los habitantes de El Marqués, quienes el pasado 16 de octubre votaron por la no concesión del sistema de recolección de basura en el plebiscito, Mario Calzada Mercado anunció que se mejorará el sistema de recolección municipal con la inyección de 20 millones de pesos en equipo para el área de servicios públicos municipales.

Lo anterior, lo anunció durante la entrega de tres camiones tipo castor y tres camionetas compactas.

“Hoy es un día muy importante para la administración, porque no es una simple entrega, hay una historia atrás de esto, ofrecimos antes de estar en el cargo que los íbamos a escuchar, y por eso llevamos a cabo un plebiscito para conocer su opinión. Tras el resultado, nosotros decidimos hacer un plan en donde no podíamos fallarle a los ciudadanos, elaboramos un plan, en esos días creíamos que nos íbamos a endeudar, pero gracias a que hemos sido austeros desde el primer día de la administración y hemos sido cuidadoso con transparencia, con corrupción que tanto lastima a los ciudadanos”.

Dentro de las medidas que implementará el Municipio de El Marqués para lograr el gasto eficiente de los recursos, se contempla la unidad de transferencia. Con ella, se pretende ahorrar combustible y reducir el

mantenimiento en los castores.

Se informó que la unidad de transferencia la edificarán en la comunidad La Griega, donde se congregarán los camiones que prestan servicio a las comunidades y de ahí, los desperdicios serán trasladados al depósito final.

“De esa forma somos más eficientes, ahorramos en combustible, mantenimiento y hacemos que rindan más los camiones y dar así un mejor servicio para los ciudadanos”.

Cabe recordar que en el plebiscito, avalado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) participaron 13 mil 266 habitantes de El Marqués. En aquella jornada, 7 mil 932 votaron por el “NO” y 5 mil 334 dieron su aval para conicionar el servicio.

El Consejo General del órgano electoral aseguró en aquel ejercicio que el plebiscito era indicativo al haber alcanzado una votación del 13.9 por ciento% de los 95 mil 414 ciudadanos que están registrados en la Lista Nominal de Electores del municipio de El Marqués.

A diferencia de la capital, que preside Marcos Aguilar y del Municipio de Corregidora, gobernado por Mauricio Kuri, la administración de Mario Calzada fue el único Gobierno que puso a consideración de la ciudadanía una acción tan trascendente como la de ceder a una empresa una función que por ley le corresponde al Ayuntamiento.

**L**os humanos somos seres simbólicos. Vemos algo que nos atrae y buscamos un trasfondo más allá de lo que captan los sentidos; así, al trueno o al fuego lo explicamos por medio de los dioses, el matrimonio lo realizamos mediante rito solemne y utilizamos ciertas ropas para simbolizar alegría o tristeza.

La vida política está marcada de estos símbolos. Los constructores de la historia lo saben muy bien. Así, la historia mexicana está jalonada de hechos que se han simbolizado en imágenes, baste recordar los libros de nuestra mocedad, en la que se estimulaba la imaginación y el patriotismo con modelos heroicos, tal como hicieron los romanos con los triunfos en que sus generales presentaban los despojos de los vencidos, para gloria propia y de Roma.

Recordamos así a Hidalgo, pintado como un hombre viejo calvo y canoso, pero fuerte y enarbolando el pendón guadalupano. Juárez adusto y vestido siempre formal (¿se imagina una 'selfie' de un Juárez sonriente, con el cabello alborotado y departiendo con su buen amigo La Fragua?) Díaz siempre en pose de Don Porfirio, y Cárdenas en su característica pose que alguno definió como "esfinge michoacana".

Así como sucede con las personas, pasa con los acontecimientos. Si usted acude a eventos oficiales, sabe que hay fotos formales en las que todos los que son algo que merezca aparecer en las gráficas, se forman en fila sonriente o adusta (según el caso y el temperamento) para los fotógrafos.

Justo así le sucedió a la Constitución mexicana, que acaba de celebrar su centenario.

Decía el presidente Adolfo Ruiz Cortines

## Temas Constitucionales

# Mito



**Luis Octavio Vado Grajales**

Twitter: @lovadograjales

Sitio web: <http://elconstitucionalista.blogspot.mx/>

(profundo conocedor de estos temas, pues para remarcar su autoridad se presentaba en invariable traje oscuro y corbata de moño, no por ser el primer hípster de la política, sino para remarcar con austera vestimenta y anacrónica corbata, la elevación e importancia de su cargo) que el patriotismo es una religión cívica; y en tal sentido, requiere de sus figuras dignas de respeto y aprecio. Así pasó con la Constitución nacional.

Se construyó alrededor de la carta que retena un discurso que la legitimaba, y que por su conducto, legitimaba a los gobiernos posteriores. Se partió de afirmar que era la plasmación de los ideales construidos desde la independencia, que encarnaba a la vez las luchas liberales y la segunda independencia ante los franceses.

También que, al contener las cláusulas de justicia social reclamadas en la Revolu-

ción, era el documento que sintetizaba la historia nacional y el camino que los mexicanos queríamos seguir en el futuro. Un proyecto único (por no haber alternativas y por unificador) de nación.

Así la Constitución de 1917 se convirtió en un mito fundacional del México moderno. Una especie de acta de nacimiento a la vez que un legítimo orgullo por las luchas plasmadas en la misma. En términos de esa religión cívica de Ruiz Cortines, se tornó el libro sagrado que, aunque modificable, encerraba en sí todas las respuestas para los males de la sociedad.

Mito y Constitución van de la mano en nuestra historia. Muchos de los actos de conmemoración, que en su solemnidad y uso de reliquias recuerdan a los actos de fe religiosa, nos recuerdan ese valor simbólico, que está presente en la discusión sobre su reforma o sustitución.